



«Jazz», la femelle saint-bernard mélomane, adore danser avec Déborah

Dog dance Jeune maman de cinq chiots, la chienne est inséparable de Déborah Dini, sa gardienne à la Fondation Barry, à Martigny (VS).

Natacha Rossel (textes)
Marie-Lou Dumauthioz (photos)

Une horde de boules de poils déboule à nos pieds et mordille nos lacets. Non loin, maman *Jazz* veille. Cette femelle saint-bernard de 3 ans a donné un beau cadeau de Noël à la Fondation Barry, à Martigny (VS): ses cinq adorables chiots ont vu le jour le 25 décembre dernier. «Elle a bien vécu sa première grossesse, et la mise bas s'est très bien passée. Hein, *Jazzy*?» sourit Déborah Dini, sa gardienne, qui nous accueille au chenil de la fondation. Leur autre maison, le musée situé près de l'amphithéâtre, rouvrira ses portes en juin, après sa métamorphose en parc thématique de 20'000 m².

Très affairée, Déborah apporte leurs gamelles aux petits affamés – quatre femelles, un mâle – qui portent des noms commençant par la lettre V: *Venom*, *Vanille*, *Viper*, *Volcane* et *Voxie*. «Ils sont en cours de sevrage. Ils ont quatre repas par jour, liquidés en quelques secondes à peine!» Si bien que ces petites peluches prennent 1 kg par semaine. Dans l'enclos voisin, les onze petits de *Muffin*, nés une semaine plus tard, jappent eux aussi allègrement. Avec seize chiots au chenil, l'animation est constante!

Une relation fusionnelle

Alors que les «petits pompons» se font les canines sur nos chaussures, *Jazz* ne quitte pas sa gardienne d'une semelle.

«Je l'ai vue naître, grandir, se sociabiliser. Petite, elle avait un caractère indépendant et solitaire, explique Déborah Dini. J'ai dû l'appriivoiser, et on a créé un lien très fort. On est très fusionnelles.» Comme pour acquiescer, la belle *Jazz* secoue son pelage brun et blanc. Voilà sa gardienne recouverte de poils. «C'est une chienne hypervive, elle a beaucoup de joie de vivre. Elle est encore jeune, donc elle a besoin de jouer.»

Mélomane, la bien nommée *Jazz* pratique la *dog dance* avec sa gardienne. «Je lui apprend à réaliser des enchaînements dans une chorégraphie. Elle adore ça et elle est très impliquée.» Patauds, les saint-bernards? Que nenni! «Parfois les gens sourient quand ils nous voient arriver, car c'est une discipline plutôt pratiquée avec des bergers ou des border collies.»

L'année dernière, *Jazz* a aussi brillé au cœur des arènes de Martigny: la chienne a décroché la Coupe de l'Union mondiale des saint-bernards, composée de 25 clubs venus de plusieurs pays. «C'est un concours de beauté, l'idée étant de ressembler le plus possible aux standards de la race. Elle a remporté le trophée sur 153 concurrents.»

Déborah Dini raconte: «*Jazz* est très axée sur moi, et mon but était qu'elle soit très attentive pour prendre la pose... attrayante (*rires*). J'ai donc couru dans tous les sens toute la journée!» A l'annonce des résultats, l'émo-

tion est à son comble: «Je ne faisais que pleurer...»

La relation est forte entre *Jazz* et Déborah, gardienne à la Fondation Barry depuis pile dix ans. «Je suis passionnée par les animaux depuis toute petite, ce métier a été une évidence», confie la Valaisanne de 27 ans. Elle a fait son apprentissage dans un élevage de saint-bernards non loin de Martigny. «Ça a développé ma passion pour cette race. Pour son côté authentique, traditionnel, historique. Et... il y a de la matière à caresser!» Jusqu'à en avoir un à la maison? «Non, j'ai un chien un peu moins imposant (*rires*), un shiba inu. Mais il se comporte comme un saint-bernard, car il a grandi avec eux.»

Dans l'enclos voisin, *Patsch* nous regarde d'un air curieux. «C'est la grand-mère de *Jazz*, elle faisait partie de la première portée que j'ai vu naître. Elle est aussi née un 25 décembre, comme ses petits-enfants!»

Dans quelques semaines, une partie des pensionnaires rejoindront leur lieu de villégiature, Barryland. Un écrin douillet décliné en cinq espaces définissant les traits de caractère des saint-bernards: «sauveteur», «ami», «joueur», «star» et «chéri».

Vous avez envie de raconter votre lien, en texte et images, avec votre animal de compagnie? Écrivez-nous à: lematindimanche@lematindimanche.ch



«Jazz», 3 ans, et Déborah Dini, 27 ans, sa gardienne à la Fondation Barry.

«Je l'ai vue naître, grandir, se sociabiliser. Petite, elle avait un caractère indépendant et solitaire.»

Déborah Dini